

# El Guadalete

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

FUERA DE JEREZ.

Un mes. . . . . 2'50 ptas.

Un año. . . . . 25

ANUNCIOS, RECLAMOS Y COMUNICACIONES.

A PRECIOS CONVENCIONALES.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

COMPÁS, 2.

PERIODICO POLITICO Y LITERARIO.

(FUNDADO EN EL AÑO DE 1852)

Jerez de la Frontera: Martes 9 de Septiembre de 1902.

Núm. 14.558

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

EN JEREZ.

2 ptas.

22'50

ANUNCIOS, RECLAMOS Y COMUNICACIONES.

A PRECIOS CONVENCIONALES.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

COMPÁS, 2.

## UN CRIMEN

No una, sino muchas veces, y en todos los casos, hemos clamado porque la autoridad de nuestros alcaldes se manifieste de la manera enérgica y constante que debe ser ejercida, para proteger y dirigir a los niños y niñas que con escándalo de las personas bien nacidas se ven vagar libremente por las calles de nuestra ciudad, entregados a todo género de licencias y entregados a la más tierna edad. Nuestros artículos apenas han producido otro efecto que un ligero aumento de vigilancia en los sitios más públicos, durante pocos días, y algunos pescoceros reparados por los guardias a los vagabundos que se ponían a su servicio; después, todo ha continuado igual, y es ciertamente una vergüenza para nuestro pueblo y un crimen, que se observe ninguna clase de tolerancia en tan escandalosa y censurable inmoralidad, que da al forastero que viene a Jerez una idea muy triste de nuestra cultura y de cómo cumplen aquí las autoridades su misión tutelar.

Claro es que esa inmoralidad infantil, acusa otra más honda de nuestra sociedad, de que sólo la conciencia de cada uno es juez, pero es preciso que aquellos que están encargados de velar por los desgraciados niños a quienes la miseria y el abandono de sus padres, o la maldad de otros, arrojan a la vía pública para convertirlos en víctimas del vicio, pongan mano fuerte en tamaño crimen, pues de lo contrario se harán cómplices de él.

Esos niños y niñas vagan por las calles porque la autoridad los consiente, y su perdición sólo a la tolerancia y lenidad de las autoridades es debida; y cuando hoy en todas las naciones civilizadas se proclama como el principal deber de todos los ciudadanos la protección a la infancia, es criminal vivir en tal indiferencia.

No basta con dar una batida y coger porción de vagabundos que al día siguiente son puestos en libertad: es preciso que se impida por todos los medios que vaguen por las calles un sólo niño que no vaya acompañado por personas de su familia o encargados por sus padres de su vigilancia: es indispensable que a todo niño o niña que se encuentre sólo, se le recluya en establecimientos benéficos y se averigüe por qué ha sido abandonado, imponiendo a los culpables los más severos castigos y llegando hasta separar del lado de sus padres, indignos de este nombre, a los hijos que no deben estar a su lado.

La Ley no sólo autoriza, sino que ordena las más rigurosas medidas; y los fiscales y jueces tienen también el deber de prevenir y castigar ese abandono de su potestad que hacen los padres o tutores de los pequeños.

La autoridad gubernativa debe perseguir sin descanso ese verdadero crimen social, empleando todas sus energías en conseguirlo; vigilando los lugares en donde suelen encontrarse esos desgraciados, inquiriendo las causas que motivan su abandono, recogiendo, entregando a los Tribunales a los causantes y denunciando las faltas que en este punto observan, y empleando, en fin, un régimen de implacable severidad no sólo con los autores de esos males sino con sus propios agentes poco celosos en el cumplimiento de este servicio, que debiera considerarse como preferente a otro cualquiera.

Seguir desatendiéndolo y tolerándolo como hasta ahora es un crimen.

pués de largos años de ausencia, ausencia para mí más sentida por cuanto evidencia estos días la cultura de los hijos de esta bella ciudad y su verdadera delectación por la prensa y por todos los que ejercitan la noble profesión del *journalismo*.

A la entrada en esta linda ciudad, he tenido el gusto de ser recibido por mi antiguo y querido amigo el Sr. Conde de Vellellano, el cual con su proverbial galantería me ha obsequiado extraordinariamente, dándome lugar por sus aficiones industriales que se compenetran con las mías, a poder admirar algún establecimiento industrial de suma importancia para esta región.

Es este «La Mina», gran fábrica para la extracción de aceites de orujo y fabricación de jabones, a vapor, que en el sitio conocido por «La Carretera de las Nieves» posee mi estimado amigo don Manuel Crespo y Camacho.

Este, con su proverbial amabilidad, nos enseñó todas las dependencias como salas de máquinas para el cuaje del jabón y máquinas cortadoras que distribuyen la masa general en barras y pedazos del tamaño corriente para la venta.

En todo el establecimiento reina el más completo orden y se evidencia palpablemente el talento del sabio coronel de ingenieros de la Armada D. Manuel Crespo y Lema, que ha hecho esta instalación, primera de las de su clase en esta región.

Interviendo al Sr. Crespo sobre el desarrollo futuro que pudiera darse a esta importante industria, respondíome que pensaba extenderla a fabricación de esencias y jabones de tocador, cuya industria, especialmente la primera, está tan abandonada en España, hasta el punto de que exportamos la primera materia en bruto al extranjero, para que nos lo importen en las más exquisitas esencias, abonando los exorbitantes cambios y derechos de exportación que pesan sobre estos artículos.

Los aceites extraídos son de excelente pureza y clarificación y los jabones de tal calidad, que nunca hay grandes existencias en la fábrica y depósito para la demanda.

Los Sres. Crespo son dignos de imitación por los capitalistas de esta provincia, que en su mayoría huyen de los negocios industriales, los que bien administrados como el que describo, rinden un promedio de 20 por 100 de interés, que huyendo de la usura, es un rendimiento muy digno de tenerse en cuenta.

El Sr. Crespo, obsequiados con espléndida comida en el artístico comedor del jardín, siendo el menú esquisito rociado con los vinos más selectos y haciéndose una *causerie* de sobremesa en extremo amena é interesante.

En el elegante carruaje regresamos a la *city* agradablemente impresionados de tan interesante excursión, admirando el precioso paisaje del camino de las Nieves, cuya carretera es una de las muchas mejoras que debe Arcos a su digno Alcalde mi querido amigo el Ldo. D. José Gómez Gil.

Mil gracias a los Sres. Crespo y Conde de Vellellano, así como a los simpáticos hijos de la ciudad de *Arcolera*, por las innumerables é inmerecidas atenciones que me dispensan y hasta otra saludo a mis queridos lectores.

EL CONDE DE PACHECO.

## CON FRANCIA Y RUSIA.

EL PROBLEMA INTERNACIONAL.

Es muy significativo que *La Correspondencia Militar*, periódico que goza extraordinaria popularidad en el ejército, se decida a escribir, con el epígrafe anterior, un artículo del que recogemos los siguientes párrafos:

«El viaje de la Reina madre a París y su comentada conferencia con M. Loubet; la significativa invitación al Príncipe de Asturias para que asistiese a las maniobras militares francesas, y por último, el inopinado viaje de nuestro Em-

bajador en la capital de la vecina República, que llegó anoche a Madrid y conferencia con el Sr. Sagasta, todo esto formando armónico conjunto, ha venido a evidenciar ante la prensa y la opinión que va a acometerse resueltamente el problema de las alianzas y que España va a salir del aislamiento internacional en que ha vivido muriendo desde hace muchos años.

Y ¡cosa extraña! La prensa aparece alarmadísima. «¿Adónde se nos lleva?» pregunta nuestro colega *El Liberal* en su artículo de entrada, viendo peligros y espantos en aquello que acaso pudiera representar para nosotros esperanzas y consuelos; y nuestro querido colega *El Imparcial*, en una nota política, no por muy breve menos interesante, exclama: «Tendremos que lamentar alguna improvisación de nuestra política internacional?»

Sinceramente declaramos que no vemos el motivo para tanta alarma, y en cambio, aparte modestias que representarían a no dudar la inmodestia misma, celebramos que nuestra campaña constante para solucionar el problema internacional y el apoyo que en esta labor nos ha prestado otros queridísimos colegas, haya dado el fruto que esperamos, realizando así una aspiración muy arraigada en el espíritu público que con nosotros repetía incesantemente: O al lado de Francia y frente a Inglaterra o con Inglaterra y frente a Francia.

Ya parece que se han resuelto el problema; esta tarde va a discutirse en Consejo de ministros la cuestión, reducida en concreto a estos términos:

Francia, aliada con Rusia, nos propone que nos alieemos con ambas potencias. ¿Debe el Gobierno español aceptar? Antes de emitir la respuesta se examinarán las condiciones que desconocemos; pero creemos que el Gabinete no dudará, y al salir el partido liberal del poder, quedará hecha la alianza con Francia, no por muy combatida por ilustrados colaboradores nuestros, menos ventajosa para nuestro país.

Acoso pudiera convenirnos más la alianza con la Gran Bretaña que con la poderosa República francesa; pero ocurre que la opinión, por razón de raza, de carácter y de ideales, se ha pronunciado en favor de los franceses y frente a los británicos, y está a la futura unión la dará una formidable, considerando moral y materialmente el hecho.»

## URGE EL REMEDIO

Hay dos grandes causas para el aumento de la criminalidad en España; aumento tan notorio como alarmante.

Es una la tolerancia en el uso de armas prohibidas; y la navaja lo es, y todo el mundo lleva navaja, aun aquellos ciudadanos que por su educación debieran condenar tan odiosa costumbre.

Y es la otra, el afán, la manía, la inveterada tendencia de todo español a tomar se la justicia por su mano.

Entre nosotros parece que toda autoridad sea inútil, porque todos nos constituimos en autoridad para castigar al prójimo que nos ofende.

En todos los Círculos, donde quiera que entablan conversación media docena de españoles, no se habla más que de pegar. Es tan corriente, de uso tan admitido que al prójimo se le da una bofetada o un palo, que se amenace con ello o que se cuente y se celebre, que no parecemos o no queremos parecer gente civilizada. Oigase al pueblo en cualquier calle ó plaza. Su tendencia, su afición, su monomanía es pegarse con el que le moleste. Y si a esta tendencia se agrega la facilidad en tener siempre a mano el arma homicida, nada más lógico que lo que sucede. Hay crímenes todos los días; hay muertos y heridos, a cada momento. Y ya nos hemos acostumbrado a eso, y ya es preciso que un crimen revista condiciones especialísimas para que llame la atención y se hable de él más de dos días.

La autoridad que lograse recoger todas las armas prohibidas que el pueblo usa, y además impedir su venta, habría dado el primer paso en favor de la civilización en España.

Se habla mucho hace veinte años de revolución, de revolucionarios, del hombre que falta, del momento en que ha de suceder. Y no hay revolución, ni la habrá en mucho tiempo, no porque no haya revolucionarios ni hombres capaces de dirigir un movimiento popular. Hay de sobra revolucionarios, y eso se ve en los *meetings*, en los periódicos, en las mil manifestaciones de descontento: la atmósfera está preparada, pero los revolucionarios no se alzan al campo o a la calle porque no tienen con qué. Las revoluciones no se hacen con hombres inertes, sino con hombres armados. Con los nuevos armamentos es muy difícil, es casi imposible, porque es carísimo armar a las masas.

Si cada revolucionario pudiera comprarse un Mauser y contar con la tolerancia de las autoridades para tenerlo a

la vista ó llevarlo consigo, cualquier mañana nos despertaríamos con el movimiento revolucionario hecho. Eso no puede ser; los Gobiernos no lo permiten y los parques están cerrados y guardados.

Pero, en cambio, hay millares de parques de navajas, que todo el mundo puede comprar y usar, a ciencia y paciencia del que manda. Y así sucede que, por la menor cosa, el ciudadano usa de su arma prohibida y la emplea en matar al prójimo. No hay movimiento general por falta de la *herramienta* que destruya; pero hay sobra de movimiento individual por sobra de navajas homicidas.

La industria de navajas y cuchillos pudiera ser gravada en condiciones tales que la venta de tan aborrecibles armas fuese más difícil. No es lo mismo comprar por un par de pesetas una navaja que tener que dar por ella un duro. Hasta hoy, la adquisición de herramientas de matar hombres está al alcance de las fortunas más modestas, y por eso aun los hombres más pobres van armados y están siempre dispuestos a matarse con sus conciudadanos.

La escasez de agentes de policía pública ó secreta contribuye también poderosamente al fomento del crimen. Obsérvese que en la vía pública, donde suelen ocurrir los ataques, desafíos, escenas de celos, pañaladas entre amigos por fútiles cuestiones, el guardia acude siempre a detener al criminal después que éste ha consumado el crimen. Y no es que el guardia se descuide; es que hay muy pocos para las necesidades de la población. La población está entregada a sí misma, y eso puede hacerse en pueblos muy cultos y de costumbres dulces, como Suiza ó Alemania, por ejemplo. Aquí donde el clima, las pasiones y la tolerancia en el uso de la navaja contribuyen tanto a la criminalidad, debiera haber cuatro veces más agentes de los que prestan ordinariamente servicio.

Es ya tiempo de pensar muy seriamente en esto, porque, en verdad, no es lógico que en un pueblo que alardea de cristiano y católico y piadoso, los hombres se maten diariamente como fieras, resultando cada día menos civilizado.

EUSEBIO BLASCO.

## La odisea de un marino

(De Las Noticias de Barcelona.)

TERRIBLE RELATO. — EL ÚNICO SUPERVIVIENTE. — EL INCENDIO DE SAINT PIERRE. — NAUFRAGIO DEL «BORAINE». — ENTRE LA VIDA Y LA MUERTE. — LLEGADA A BARCELONA. — SIN RECURSOS!

Entre los papeles que el buzón de la Redacción arroja constantemente sobre nuestra mesa de trabajo, encontramos ayer una carta en la que un héroe ignorado, Rafael Pons, refería su milagrosa salvación de la catástrofe terrible de la Martinica.

Nos interesaron tanto las peripecias del marino catalán, que pareciéndonos insuficientes los detalles que leímos en la carta, quisimos visitarle para escuchar de sus labios el relato y cerciorarnos en lo posible de su veracidad.

Allá, en un extremo de la populosa barriada del Pueblo Seco, en la calle de Magallanes, número 3, subimos una escalera estrecha y oscura, y en un entre suelo pequeño, sin ventilación ni luz, una mujer pobremente vestida, nos recibió bondadosamente.

Al conocer el objeto de nuestra visita, la buena mujer nos dijo que, en efecto, había acogido en su casa a Rafael Pons. — No somos parientes suyos, pero le conocemos hace mucho tiempo, y mientras tengamos una sola silla y un mal jergón en casa, no consentiremos que vaya al hospital.

Pocos momentos después, nos hallábamos en presencia del valiente marino.

Rafael Pons Orfila es un hombre de treinta y cuatro años, cuyo cuerpo, abrido por las terribles heridas que sufrió al ocurrir la catástrofe, revela, sin embargo, vigor y juventud envidiables.

Es alto, ojos pardos, pelo castaño y color sano.

Nació en Mañón, y desde los 18 años se dedicó a navegar.

Sirvió como voluntario en la marina de guerra, y al terminar los cuatro años de servicio después de obtener la licencia que hemos visto y en la que se declara que su conducta en la armada fue intachable, se contrató entonces como marinista unas veces, fregonero otras y marino algunas, en las compañías inglesas de navegación.

Después de explicarnos esos antecedentes de su accidentada historia, Rafael Pons nos enseñó un certificado del médico mayor del hospital civil de Fort-de-France.

En él se dice que nuestro héroe ingresó el día 11 de Mayo en aquel benéfico asilo con varias heridas graves producidas por quemaduras de lava en el pecho y espalda.

— Recuerda usted detalles de la catástrofe? le preguntamos.

— Ah sí, contestó, los recuerdo y duermo que jamás los olvide, — y al hablar así los ojos de Rafael Pons brillaban como el fuego.

Habíamos realizado una navegación excelente desde la América del Norte.

El *Boraine*, que era el buque en que yo navegaba, realizaba la carrera de Nueva York a las Antillas.

Llegamos a Saint-Pierre de la Martinica a las siete y media de la mañana del día 5 de Mayo, festividad de la Ascensión.

Nuestro buque pidió entrada y le fue concedida, anclando en el sitio que acostumbábamos.

Ya el práctico nos había dicho que el Monte Pelado se hallaba amenazando una erupción.

En efecto, una espesa nube de humo parecía unir la montaña con el cielo. Reinaba calor pegajoso, el cielo era rojizo y todo parecía bañado en sombrías tintas.

Ninguno de estos síntomas nos alarmó.

Habíamos visto distintas veces parecidas manifestaciones del mismo volcán. Yo navegando por el Pacífico, había sido testigo de otras erupciones y ninguno de los tripulantes de *Boraine* dió gran importancia al hecho, participando de la misma confianza los vecinos de Saint Pierre que lejos de alarmarse estaban entregados a sus habituales quehaceres.

¿Quién era capaz de presentir el horrible cataclismo que nos amagaba?

A las ocho de la mañana, media hora después de haber anclado yo abandoné las máquinas donde dejé a mis compañeros Inocencio Ramos, José Cajal y Pedro Copez, españoles también, naturales de Galicia, que se hallaban tomando el café en el cuarto de máquinas.

Con mi cafetera en la mano me dirigí a la cocina inmediata a la puerta de las máquinas, y entonces en un instante el cielo oscureció por completo.

La noche más tenebrosa no iguala en tinieblas a aquel día temible.

Una lluvia de ceniza cayó sobre mi cuerpo quemándome la cara.

Instintivamente entré en las máquinas que se habían llenado de agua, y me quedé allí dentro me iba a ahogar y subí precipitadamente saliendo otra vez a cubierta.

Allí recuerdo como reminiscencia de una terrible pesadilla haber oído las voces de mis compañeros.

No puedo precisar lo que dirían; las tinieblas eran profundas.

Pobres amigos míos! luchaban como yo desesperadamente con la muerte, moribundos.

Apenas había andado unos pasos por la cubierta explotaron las calderas, llovía fuego, el *Boraine* ardía. El humo asfixiaba. Cerré los ojos y me arrojé al agua.

A los pocos instantes me arrepentí de lo que acababa de hacer. El agua hervía.

Sólo notaba algún consuelo al sumergirme por completo.

La Naturaleza me ha favorecido con el don especial; tengo unos pulmones admirables que me permiten permanecer dentro del tiempo sumergido que el mejor nadador de a bordo.

A esta circunstancia creo deber la vida.

Cuando no podía resistir dentro del agua sacaba otra vez la cabeza y respiraba si respirar puede llamarse a la aspiración de polvo de azufre y humo.

Cerca de mí caían enormes bloques de lava, capaces por su tamaño y la fuerza con que caían de aplastar a 20 personas.

El cielo había aclarado un poco; volví la vista al *Boraine*. Ardía a mi alrededor y no ví a nadie.

El *Boraine* había zozobrado. Entonces me acordé de que allí en mi camarote quedaban mi modesto equipaje y cincuenta libras esterlinas, fruto de mi trabajo y de mis ahorros. Pero ante el peligro como que estaba ¿qué era y qué significaba aquella pérdida?

Los demás buques surtos en el puerto zozobraban. A sus tripulaciones parecía haberseles tragado el mar.

La casualidad quiso que un madero que flotaba viniése hasta mí impulsado por la corriente.

Me agarré a él con fuerza.

Su contacto me hizo el efecto de un hierro candente.

Adherido al madero permanecí seis horas luchando con el mar y soportando una lluvia de fuego.

La corriente me empujó fuera del radio donde la lava caía con más furia.

Me dolía atrocemente todo el cuerpo y ya desfallecido, cuando encomendando mi alma a Dios creía mi muerte más inevitable, una ola salvadora me arrojó a la playa del faro de Saint Pierre.

IMPRESIONES DE UN REPORTER

## DESDE ARCOS.

SALUDO A ARCOS. — EL URUJO Y LOS ACEITES. — FABRICACIÓN DE JABONES. — DINER. — MEJORAS LOCALES

Con gran alegría llego a posar mi pie en la histórica ciudad arcobricense des-



EL ABONO QUÍMICO

EN TRIGO DE REGADÍO.

Las heladas tardías, al mermar considerablemente la cosecha, malogran también el máximo efecto útil del abono.

Los efectos perniciosos de las heladas pueden neutralizarse en parte aplicando nitrato de sosa, si aún es tiempo de ello y la tierra contiene bastante ácido fosfórico, pues aquel obra, según Garola, como un verdadero cordial que reanima el desarrollo del trigo.

De conformidad con lo que el análisis químico enseña respecto a que el trigo de otoño sólo absorbe y utiliza durante el primer período de su vegetación el 4 por 100 de la dosis total de nitrógeno que ha de absorber al final de la madurez, por grandes cantidades de abonos nitrogenados que se apliquen al sembrar, únicamente se aprovecha la pequeña parte que corresponde a la exigua absorción de la planta, bastando, según lo demuestra el idéntico aspecto del trigo en las dos parcelas desde la siembra al entallecimiento, la cuarta ó quinta parte del abono nitrogenado que se aplica de una vez en otoño, para asegurar las exigencias alimenticias del cultivo hasta la primavera; y que a base del abono completo, la aplicación del elemento nitrogenado debe estar en armonía con el aprovechamiento del nitrógeno en los períodos vegetativos del trigo, y por lo tanto, el nitrato de sosa aplicado dos veces durante la primavera, ó sea en el período del entallecimiento a la floración, suministra al trigo nitrógeno rápida é inmediatamente absorbible con ventaja al sulfato de amoníaco esparcido en Otoño, según así lo prueba en este caso el excedente de producción de la parcela nitrada, a pesar de contener menor cantidad de nitrógeno que la abonada con sulfato de amoníaco.

(El Productor Español).

En el círculo de fogoneros se ha verificado una reunión de obreros, tratándose en ella del mitin que proyectan celebrar en esta capital los propagandistas Teresa Claramunt y Bonafulla.

Se acordó contribuir con una pequeña cantidad para los gastos que ocasionó el mitin.

Ayer zarpó de nuestro puerto para las Canarias, Montevideo y Buenos Aires el vapor Reina María Cristina, con 390 pasajeros; de los cuales 325 proceden de otros puertos y los restantes de Cádiz.

Ayer a las diez zarparon de nuestro puerto el guarda costas acorazado Numancia y el crucero Extremadura, que van como se ha dicho a Santa Pola para la práctica de ejercicios.

A los señores padres de los jóvenes de la Columna Infantil la Junta provisional ruega se dignen concurrir a las tres de la tarde a la Sociedad de Amigos del País, Benjumeda 7, para tratar de la conveniencia ó no conveniencia de la ida a Jerez de la Columna Infantil el Domingo 14.

DE CADIZ

Lunes 8

ENFERMEDADES QUE HAN DOMINADO EN LA MORTALIDAD

En las infecciosas: P. tífico con 6 y Perit. tífico con 3

En las infecto contagiosas: T. b. reul. sis con 14, Meningitis con 8 y N. t. m. b. con 6 (Solo se ha registrado además una par. T. foidea)

En las comunes: Las del aparato circulatorio con 12, la de c. digestivo con 28 y la de c. circulatorio con 15

En las violentas: Traumatismo

En las infecto contagiosas dominantes han recaído:

En varones: (Hasta 13 años) 1 5 2 (Hasta 60 años) 5 1 2 (Mas de 60 años) 1 1 1

Totales: 6 6 5

En hembras: (Hasta 13 años) 8 1 1 (Mas de 60 años) 1 1 1

Totales: 8 2 1

En las profesiones: Obreros del campo 3 1 1 Id. de artes y oficios 1 1 1 Labradores 1 1 1 Industriales 1 1 1 Proprietarios, rentistas y comerciantes 1 1 1 Científicos, literatos y artistas 1 1 1 Otras profesiones 1 1 1 Sin ocupación 1 1 1

En los distritos médicos: 1.º (Salvador) 2 2 1 2.º (San Juan) 2 2 1 3.º (Santiago) 2 2 1 4.º (Capuchinos) 3 3 1 5.º (San Pedro) 3 3 2 6.º (Santa Trinidad) 3 3 1 7.º (San Telmo) 2 2 1 8.º (San Miguel) 1 1 1 Sabarbios y rurales 1 1 1

En los establecimientos de beneficencia: En las Hermanitas 1 1 1 En la Casa Cuna 1 1 1 En el Hospital 3 3 1 En los otros establecimientos de beneficencia 1 1 1

Jerez 6 de Septiembre 1902.—El Médico Municipal Estadístico, Juan José del Junco.—V.º B.º El Subdelegado de Medicina Decano, Alvarez.

(1) El Médico titular del Valle no ha remitido los datos que sup. esbozamos.

(2) Las defunciones en el cuartel materno van incluidas en este apartado.

Sección Literaria

HOJAS DE UN ALBUM

La coqueta y el espejo

—¿Cómo me encuentras, espejo? contéstame con franqueza; ¿ves en mí alguna belleza? ¿hay en mí algo de graciosoj?

—Tu pregunta es inocente, y sencillo es contestar, con tan sólo examinar tu gracioso continente.

—¿Y tu opinión es...? —Que eres una mujer caprichosa, elegante y muy hermosa, mucho más que otras mujeres, y no te miento ni arguyo que desde que espejo soy jamás he visto hasta hoy otro cuerpo como el tuyo.

—Mil gracias, eres galante. —No, no, me tengas por tal, soy un trozo de cristal que refleja tu semblante.

—¿Luego soy bella? —Sí, mucho; puedes muy bien, con razón, ablandar el corazón del hombre en amor más ducho. Y, de esta manera hablando, se fué el espejo extendiendo, y la niña fué creyendo lo que aquel le fué contando. Más tarde, bien ataviada, a cierto baile acudió y a las gentes deslumbró con su belleza extremada; y en distintas ocasiones, con fatuidad infantil, desechó, orgullosa, mil amantes proposiciones... Viéndola tan indiscreta, al punto la bautizaron y, al de orgulloso, juntaron otro nombre: el de coqueta.

Y es lo que suele pasar, pues, según la historia cuenta, ha cumplido los cuarenta sin que se logre casar.

Mas hoy está arrepentida,

y, con cara de amargura, no ver el espejo jura en el resto de su vida...

Niñas que aún tenéis candor, seguid todas mis consejos, haced trizas los espejos, y... quizás vayáis mejor.

JOSÉ GONZÁLEZ FIEL.

Estadística General sanitaria

DE CONFORMIDAD CON LO ORDENADO POR LA DIRECCIÓN GENERAL DEL RAMO

Mes de Agosto 1902

EXTRACTO NUMÉRICO de los diferentes cuadros estadísticos formulados ya conforme a la modelación de estadios que se remiten a la Superioridad ya de los producidos por iniciativa del que suscribe para conocimiento exclusivo de la salubridad local

Población de hecho según el censo de 1900: 59.761

Defunciones en la población urbana 119 (1) En la rural 119 (1) Promedio mensual en el anterior 9 Defunciones en el cuartel materno 12 Promedio mensual en el anterior 12

POR DISTRITO JUDICIAL. En el de San Miguel. (Fotos, 7) 67 Infecciosas, 4. Infecto-contagiosas, 14 En el de Santiago. (Fotos, 2) 61 Infecciosas, 7. Infecto-contagiosas, 15

POR NATURALEZA DE LAS CAUSAS Infecciosas (Promedio: 5) 11 En el Hospital, 1. En los otros establecimientos de beneficencia, 0 Infecto contagiosas (Promedio: 46) 29 En el Hospital, 4. En los otros establecimientos de beneficencia, 1. Comunes (Promedio: 103) (2) 87 En el Hospital 5. En los otros establecimientos de beneficencia, 4

Violentas: A-fixias, intoxicaciones y traumatismos. (Promedio: 3) 1 En el distrito de San Miguel, 0. En el de Santiago, 1

ENFERMEDADES QUE HAN DOMINADO EN LA MORTALIDAD

En las infecciosas: P. tífico con 6 y Perit. tífico con 3

En las infecto contagiosas: T. b. reul. sis con 14, Meningitis con 8 y N. t. m. b. con 6 (Solo se ha registrado además una par. T. foidea)

En las comunes: Las del aparato circulatorio con 12, la de c. digestivo con 28 y la de c. circulatorio con 15

En las violentas: Traumatismo

En las infecto contagiosas dominantes han recaído:

En varones: (Hasta 13 años) 1 5 2 (Hasta 60 años) 5 1 2 (Mas de 60 años) 1 1 1

Totales: 6 6 5

En hembras: (Hasta 13 años) 8 1 1 (Mas de 60 años) 1 1 1

Totales: 8 2 1

En las profesiones: Obreros del campo 3 1 1 Id. de artes y oficios 1 1 1 Labradores 1 1 1 Industriales 1 1 1 Proprietarios, rentistas y comerciantes 1 1 1 Científicos, literatos y artistas 1 1 1 Otras profesiones 1 1 1 Sin ocupación 1 1 1

En los distritos médicos: 1.º (Salvador) 2 2 1 2.º (San Juan) 2 2 1 3.º (Santiago) 2 2 1 4.º (Capuchinos) 3 3 1 5.º (San Pedro) 3 3 2 6.º (Santa Trinidad) 3 3 1 7.º (San Telmo) 2 2 1 8.º (San Miguel) 1 1 1 Sabarbios y rurales 1 1 1

En los establecimientos de beneficencia: En las Hermanitas 1 1 1 En la Casa Cuna 1 1 1 En el Hospital 3 3 1 En los otros establecimientos de beneficencia 1 1 1

Jerez 6 de Septiembre 1902.—El Médico Municipal Estadístico, Juan José del Junco.—V.º B.º El Subdelegado de Medicina Decano, Alvarez.

(1) El Médico titular del Valle no ha remitido los datos que sup. esbozamos.

(2) Las defunciones en el cuartel materno van incluidas en este apartado.

Gacetas

Corresponsal en Paris

PARA ANUNCIOS, RECLAMOS Y COMUNICADOS Sr. D. A. Lorete, rue Canmartin 61

Las piadosas Hermanitas de los Pobres, alentadas por distinguidas señoras y señoritas, se proponen celebrar la Kermesse, con que en otras ocasiones han solidamente ayudado las necesidades de su benéfico asilo, en los próximos días de Feria.

A este efecto, en la Feria tendrán locales designados para la venta y sorteo de los objetos, y no es dudoso que la caritativa sociedad jerezana que acuda a solazarse en la feria en los días de dicha fiesta, tendrá un recuerdo para los desvalidos ancianos que no tienen más amparo que la heroica caridad de las santas Her-

manitas y el auxilio que les presten las personas verdaderamente cristianas.

Para que dicho fin se consiga, precisa que las personas que deseen favorecer este caritativo propósito, envíen objetos para que figuren en la Kermesse, pudiendo dirigirse ya al Asilo de las Hermanitas ó a la casa de las Sras. de Ysasi en la calle Chancillería, antes del Domingo próximo.

De esperar es que este piadoso llamamiento sea atendido.

Esta noche a las nueve y media se reunirá en el Ayuntamiento el Consejo de la Asociación Jerezana de Caridad, para la aprobación de las cuentas del mes pasado.

Carta.—El Alcalde señor González Hontoria, ha recibido una carta del Ministro de Obras Públicas, Sr. Suárez Inclán, comunicándole haber firmado el expediente aprobando el replanteo del trozo segundo al quinto de la carretera de Jerez a Cortes.

De viaje.—En el expreso de ayer salieron para el establecimiento hidroterápico de Sola (Guipúzcoa), nuestros estimables convecinos los Sres Condes de Casares.

Merienda.—Para esta tarde a las cuatro han sido convocados por la Alcaldía los maestros de las escuelas públicas de esta ciudad, con objeto de tratar de la merienda con que se trata de obsequiar a los niños y niñas, la víspera de feria en el real de la misma.

Mordeduras.—En la calle Jardín, fué ayer mordido por un perro Juan Antúnez Moreno, resultando con una herida en la parte posterior del muslo, que le fué curada de primera intención en la Casa de Socorro.

También fué mordido por un perro en la calle Palomar, Catalina Moscoso Martín, a la que le fué curada una herida en el muslo izquierdo.

Circular.—El gobernador del Banco de España ha dirigido a los directores de las Sucursales de provincias, una circular excitándoles para que cuiden de que los beneficios de crédito que dicho establecimiento ofrece, alcancen a los pequeños propietarios, industriales y agricultores.

La tirada de pichones, anunciada para ayer en Caulina, fué suspendida.

Se efectuará el próximo Viernes.

Como habíamos anunciado ayer tarde marchó a Madrid nuestro estimado amigo y colaborador D. Manuel Ruiz García, médico de la Armada.

Caída.—Ayer le fué curada de primera intención en la Casa de Socorro, a José Pulido Pérez, una extensa herida en la cabeza que se la causó al caer de una higuera en la Sierra de San Cristóbel.

El herido después de curado de primera intención, ingresó en el Hospital de Santa Isabel.

Un patriarca.—Ha fallecido en el Hospital de Plainfield, el hombre más viejo de América.

Sellamaba Noé Wiloton y contaba ciento treinta y un años.

Junta Directiva.—En sesión celebrada el pasado Jueves por la Sociedad de arrumbadores, fué elegida la siguiente Junta:

Presidente.—Antonio Blanco Marin. Vicepresidente.—Manuel Soto Rodríguez. Secretario.—Manuel Gómez Navarro. Subsecretario.—Juan Hueso Cala. Tesorero.—Antonio Reina Barba. Vocales.—José Muñoz Sánchez, José Vázquez Diaz, Manuel Mariscal Quirós y Pedro Franco Larios.

Contadores.—Manuel Cala Pozo, Juan Brea Atias, Manuel Moreno Domínguez y Manuel García Gutiérrez.

Advertencia.—Leemos en la acreditada revista industrial La Energía Eléctrica:

«El constante y progresivo desarrollo de La Energía Eléctrica desde su fundación, nos ha creado la necesidad de dar mayor amplitud a las oficinas de Redacción y Administración, obligándonos a trasladar dichas dependencias a local más adecuado y apto para satisfacer las mencionadas exigencias.

Con objeto, al propio tiempo, de evitar molestias a cuantos nos favorecen con sus visitas, hemos procurado elegir el nuevo domicilio en punto tan céntrico como la calle del Carmen, núm. 3, principal (entrada, Tetuán, 23), a cuya dirección debe dirigirse desde hoy toda la correspondencia.»

Lamentos de un gacetillero.—Si hablo de moralidad—y condeno la impiedad—contra ella elevando el palo,—malo. Si patrocino el abuso—y bien hablo del mal uso—de este ó del otro color,—peor.

Si con razones de sobra—condeno una mala obra—y el buen consejo propalo,—malo. Si las malas obras dejo—y no doy ningún consejo—y me entrego al estupor,—peor.

Si saliendo a buscar ganga—encuentro una mogiganga—y ante ella el gorro me cala,—malo. Si ninguna ganga cazo—y cual tonto, me apelmazo a mi mal humor,—peor.

Si no puedo echar a broma—que estropeando el idioma—por decir cual, digan cual,—malo. Si dejo correr ahullidos—y me tapo los oídos—por no escuchar el clamor,—peor.

En fin si en la gacetilla—encajo alguna letrilla—ó un chascarrillo intercalo,—malo. Pero si haciéndome el mancebo—dejo el periódico en blanco—por huir de un sin sabor,—peor.

Y por último, en resumen:—si castigo a mi cocinero—y atizo un buen varapalo,—malo.

Si le dejo a sus anchuras,—divagar sin ataduras,—sin cuidado ni temor,—peor.

En la caseta que los Casinos Nacional, Lebrero y La Peña establecieron en el Real de la Feria de Capuchinos se darán bailes los tres días.

Forman la Comisión organizadora de los bailes, los Sres. D. Mannel de Ysasi y rico Pérez de la Riva.

Los señores que no sean socios de los bailes, podrán hacerlo mediante la presentación por dos señores socios y previo el pago de la cuota de treinta pesetas.

Ayer estuvieron en Cádiz el alcalde Sr. González Hontoria y el teniente de alcalde Sr. Sandino, haciendo gestiones para conseguir venga a ésta la columna infantil de marinería.

Ayer tarde regresó de Sanlúcar de Barrameda, la familia del conocido maestro sastré D. José del Río y Vázquez.

Las personas que deseen apartar localidades para la corrida de feria, pueden dirigirse a D. Federico García Pérez, calle Almenillas núm. 6.

Anoche terminaron las veladas que desde el día del Corpus se venían celebrando en la alameda de Fortún de Torres.

La Asociación Jerezana de la Caridad realizó ayer las siguientes obras benéficas: Familias socorridas con metálico, 3. Familias socorridas con metálico y con bonos para comer en las tiendas populares, ó con vales de comestibles y combustibles, 146.

Id. id., con bonos ó con vales solamente, 120. Total de bonos repartidos para comer en las Fondas populares, 555. Vales de comestibles y combustibles repartidos, 177.

Total de individuos socorridos, 807. Presenció el reparto D. Alberto Martín.

Taurina.—Anoche circularon los programas anunciando la corrida de toros que se celebrará el próximo día 14.

Ayer fué autorizada la corrida por el Gobernador civil de la provincia.

Herida.—En la Casa de Socorro fué ayer curada de primera intención Carmen Moreno Ramírez, a quien su marido causó con una piedra una herida en la cabeza.

El hecho desarrollóse en la calle Quintos núm. 8.

Demostando por la Experiencia.—El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, porque habre el apetito, tonifica, ayuda a las digestiones y quita el dolor.

Detenidos por la guardia municipal: Cuatro por cuestionar y darse de golpes en la casa número 9 de la calle Palomar.

Uno porque en unión de otro acometieron a dos guardias en la calle Castro Juaves, con un formón y un compás, recogiendo además una pistola cargada, con que el detenido quiso hacer uso de ella.

Otro por implorar la caridad pública en estado de embriaguez.

Dos por cometer actos contra la moral al final de la calle Arcos próximo al viaducto.

Tres por cuestionar en la calle Arcos acometiendo dos de ellos con herramientas al otro.

Otro por hurtar tres duelas sin labrar de las que hay depositadas en la Huerta Pintada.

Las únicas aguas medicinales que han sido visitadas por mayor número de Monarcas, entre los que cuentan a Felipe IV, Felipe V, Carlos III, Fernando VII, Isabel II y Alfonso XII son las aguas de LAS PILETAS.

La semana pasada se verificó la marcha del primer tren de la nueva línea italiana de Balsorano a Avezzano.

Todo marchaba como debía marchar: esto es, sobre ruedas, cuando de repente y al llegar a una pendiente rápida, el maquinista prorrumió en gritos de espanto y dió contravapor.

El tren se detuvo a algunos metros de distancia de un centenar de personas que estaban echadas sobre los rieles.

Los presuntos suicidas eran, ni más ni menos, que el alcalde, los concejales y las demás autoridades de un pueblo inabundante, que protestaba de aquella manera, contra la tramitativa y peligrosa manera, contra la Compañía ferroviaria, por no haber querido dotar de una estación al pueblo que rigen.

Lo peor es que los testarudos protestantes se proponen repetir la desagradable broma cada vez que pase un tren por dicha línea.

Una señora, Mme. Vassiliadis, doctora en Medicina, ha sido designada para prestar sus servicios profesionales en la cárcel de mujeres de Atenas.

La doctora, que cuenta veintisiete años de edad, es la primera mujer que en Grecia ocupa un cargo público.

Se dice que este nombramiento se debe a la influencia que personalmente ha ejercido en favor de la doctora la reina de Grecia.

Resultado de una estadística que acaba de publicarse que el consumo de cerveza en Berlin fué en 1900 de...







